

À l'écoute de la Thora

Le verset de la semaine

Parachat Tzav

Népotisme

Moïse a reçu l'ordre de rassembler la communauté à l'entrée de la Tente d'Assignation, ce qu'il fait. Il s'adresse alors à elle et lui dit (Lévitique VIII, 5) :

« Et Moïse dit : ceci est la chose qu'Hachem a ordonné de faire. »

Et nous, nous nous attendons à lire ce que Hachem a ordonné. Et – ô surprise – rien. Moïse n'ordonne rien et s'affaire à préparer les cohanim à remplir leur fonction, à les préparer pour le Service. Et les commentateurs de se demander pourquoi avoir rassemblé la communauté pour rien !?

Rachi explique : l'objectif était que les Enfants d'Israël sachent que le choix d'Aharon et de ses fils comme cohanim était celui de Dieu. C'est Lui qui l'avait ordonné. Ce n'était pas une initiative de Moïse afin de promouvoir son frère. « Ceci est la chose », cette chose que je fais maintenant, c'est Dieu qui a ordonné de la faire. Ainsi, on ne soupçonnerait pas Moïse d'avoir de lui-même choisi son frère.

Cet enseignement comporte une leçon toujours pertinente : la Thora nous apprend que celui qui se trouve en situation de puissance et de domination n'a pas le droit de se servir de sa position pour promouvoir ses proches. Cette manière de faire qui s'appelle le népotisme est prohibée par la Thora. Il était donc important de rassembler toute la collectivité d'Israël, bien qu'on ne lui demande ni ne lui commande rien, afin qu'elle en soit témoin et qu'elle puisse en transmettre la leçon : pour être à la tête du peuple, il faut choisir les meilleurs et non les plus proches !

Shaoul David Botschko